

De là ledit Cartier alla à mont ledit fleuve, quelque soixante lieues, jusques à un lieu qui s'appeloit de son temps *Ochelaga*, et qui maintenant s'appelle Grand Sault Saint Louis, lesquels lieux étoient habitez de sauvages, qui estants sédentaires, cultivoient les terres. Ce qu'ils ne font à présent, à cause des guerres qui les ont fait retirer dans le profond des terres.

Grand Sault
S. Louis.

Cartier ayant recognu, selon son rapport, la difficulté de pouvoir passer les Sauts, et comme estant impossible, s'en retourna où estoient ses vaisseaux, où le temps et la saison le pressèrent de telle façon, qu'il fut contraint d'hiverner en la rivière Sainte Croix, en un endroit où maintenant les Pères Jésuites ont leur demeure, sur le bord d'une autre petite rivière qui se décharge dans celle de Sainte Croix, appelée la rivière de Jacques Cartier, comme ses relations font foy.

Rivière de
Jacques Car-
tier.

Cartier receut tant de mescontentement en ce voyage, qu'en l'extrême maladie du mal de scorbut, dont ses gens la pluspart moururent, que le printemps revenu il s'en retourna en France assez triste et fâché de ceste perte, et du peu de progrès qu'il s'imaginoit ne pouvoir faire, pensant que l'air estoit si contraire à nostre naturel, que nous n'y pourrions vivre qu'avec beaucoup de peine, pour avoir esprouvé en son

La pluspart
de ses gens
morts.

S'en revient
en France.